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В процессе кампании температурное поле в активной зоне быстрых реакторов с натриевым теплоносителем подвергается комплексному воздействию различных факторов. Представлены результаты анализа различных факторов, определяющих формирование температурного режима ТВС активной зоны реакторов на быстрых нейтронах в процессе кампании, и результаты их воздействия на температурный режим. Основными факторами являются распределение геометрических параметров, энерговыделения твэлов, расхода теплоносителя, интенсивность межканального и межпакетного обмена, стохастические отклонения в значениях этих параметров и их изменения в процессе эксплуатации реактора. Значительное воздействие на температурный режим активной зоны может оказывать формоизменение активной зоны, которое носит сложный характер, и может происходить в значительном диапазоне параметров. Неравномерное энерговыделение твэлов в поперечном сечении ТВС приводит, как правило, к росту уровня максимальной температуры твэлов и максимальной азимутальной неравномерности температуры твэлов. Межкассетная протечка теплоносителя и межкассетный теплообмен обусловливают изменение температурного режима в основном периферийных твэлов, Воздействие всей совокупности факторов указывает на возможный перегрев оболочки твэлов на 10-20% от среднего подогрева теплоносителя в ТВС для номинальных условий и до 50-100% от среднего подогрева теплоносителя в ТВС при значительных формоизменениях ТВС в процессе кампании. Значительным фактором формирования температурных полей в ТВС является межканальный обмен, эффективно выравнивающий локальные неравномерности температуры в ТВС. Представлены полученные обобщающие соотношения для распределений скорости и температуры теплоносителя в поперечном сечении ТВС, максимальной азимутальной неравномерности температуры периферийных твэлов смещении твэлов в центральной и периферийной областях ТВС. Теплофизическое обоснование режимов работы ТВС активной зоны реакторов на быстрых нейтронах с натриевым теплоносителем должно осуществляться с учетом воздействия различных факторов, в том числе, формоизменения ТВС в процессе кампании.
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Abstract

During the campaign the temperature field in the fast reactors core with sodium coolant exposed to the combined effect of various factors. The results of the analysis of various factors that determine the formation of the temperature regime of fuel subassemblies of fast reactors core during the campaign and their effects on temperature. The main factors are the distribution of the geometric parameters, the energy release of the fuel elements, the coolant flow rate and the intensity of interchannel and interpackage exchange, stochastic deviations in the values of these parameters and their changes during reactor operation. A significant influence on the temperature regime of the core can provide the forming of the core which is complex and can occur in a significant range of parameters. Nonuniformity of the energy release of the fuel elements in the cross section of the fuel subassembly leads generally to the increase in the maximum temperature of the fuel elements and the maximum azimuthal nonuniformity of the temperature of the fuel element. Interpackage leaking coolant and interpackage heat transfer determine the temperature changes are mainly peripheral fuel elements. The influence of all factors indicates a possible overheating of the cladding of fuel elements on 10-20% of the average heating of the coolant in fuel subassemblies for nominal conditions and 50-100% from the average heating of the coolant in fuel subassemblies with significant distortion of fuel subassemblies during the campaign. A significant factor in the formation of temperature fields in fuel subassemblies is interchannel exchange, effectively leveling the local nonuniformity of temperature in the fuel subassembly. The generalized relations for the distribution of the velocity and temperature of the coolant in the cross section of the fuel subassembly, the maximum azimuthal non-uniformity of the temperature of the peripheral fuel elements of the displacement of the fuel elements in the central and peripheral regions of fuel subassemblies are obtained. Thermophysical substantiation of regimes of the fuel subassemblies of fast reactors core with sodium coolant need to be carried out taking into account the influence of various factors, including the forming of fuel subassemblies during the campaign.
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